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rum, Sciticét , Vidélicét , sin duda, conviene
á saber.

De negar: Non, Haud, no: Haudquaquam, Ne-
quaquam , Nullcmodo , Mínime , de ninguna
manera.

De dudar: Forran, Fórsitán , Fortassis , For-
tassé, quizá, acaso, por ventura. Ne pospues-
to , Num, An, Utrum, si.

De exhortar: Eja , ea ; Age, Agedum, Agite,
(Verbos tomados por Adverbios) ea, pues,
vamos.

De demostrar: En, Ecce, ved aqui, ved ahí.
De preferencia: Potius, lrnmo, Quinpotius, Quin-

irnmo , Quinetiam , antes bien : imprimis, Po-
tissimúm, Priecipué, Prcesertim, Maim, princi-
palmente, mayormente.

De comparar: IE7,agis, mas; Minus, menos.
De juntar : Simul, Una , Páritdr, , juntamente.
De separar : Divisirn , Segregatim , Separation,

separadamente: Seorsum, aparte.
De tiempo determinado: Hodie, hoy; Cras, ma-

liana; Perendie, pasado mañana; Heri, ayer;
Nudius tertius, antes de ayer &c. PriJi , el
dia antes; Postridie, el dia despues.

De tiempo indeterminado : Quotidie , cada dia;
Quotannis , cada año ; Nunc , ahora ; Tunc,
entonces; Nupér, , poco há ; Olim , en otro
tiempo ; Aliquando, alguna vez ; Semper, siem-
pre ; Nunquam , jamas; lntereá, entre tanto;
Dénique y Tandem , en fin.

De órden : Primúm , primeramente; Deindé, des-
pues; Postremó, finalmente.
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142	 Etimología.
De semejanza: Ita , sic , asi ; Ceu , Quasi , Tan-

quam , Ut , Sicut , Velut , como ; Perinde ac,
vel atque, del mismo modo que.

De diversidad : Aliter , secús , de otra manera.
De contrariedad : Contra, d contra , al contrario.
De calidad : Pulchré , hermosamente ; Turpiter,

feamente.
De cantidad : Parúm , poco ; Multúm , mucho;

Satis , bastante ; Nimiúm , demasiado.
De número : Véase el tratado de los Nombres y

Adverbios Numerales.
De lugar: Véase los Adverbios de lugar en la

Sintaxis.

DE LA INTERJECCION.

La Interjeccion es una parte de la Oracion que
declara los varios afectos que hay en el ánimo,
como admiracion , , dolor, risa , llanto &c. Son
muchas sus significaciones ; por lo que solo se
ponen aqui las de algunas, y son las siguientes.
Ah ferus hostis! ¡ Ah cruel enemigo ! Hei rnisero
milli! ¡ Ay desdichado de mi! O terram beatarn !
O tierra feliz ! Oh peril ! ¡ Oh que estoy muerto!

Proh Dii ! ¡ O Dioses! Ohe jam. satis est ! ¡ Bueno,
basta ! Heus Sire! ¡Oyes Siro! ¡ Ola Siro! Eja.!
¡Ea! Pape ! Hui ! ¡Oiga ! ¡Ola!  hce tibi ! ¡Ay de
ti ! Ha, ha , h! (interjeccion de risa.) En cas-
tellano lo mismo. Pax! ¡ Quedo! St ! ¡ Chiton!

DE LA CONJUNCION.

Conjuncion es la que junta de varios modos ya
partes de la Oracion , ya sentencias enteras. Par-
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tes de la Oracion , como Cicero fuit Orator, et Con-
sul, Ciceron fue Orador y Cónsul. Sentencias en-
teras, como Imperator jubet, ac milites parent, el
General manda, y los soldados obedecen. Las cla-
ses mas principales de Conjunciones son las si-
guientes.

Copulativas, como At, Atque, Et y Que, que
significan y.

Disyuntivas, como Aut, Vel, Sive, Sea y Ve,
que significan ó; Neque y Nec, ni.

Concesivas, como Etsi, Tametsi , Quamquam,
Quamvis, aunque.

Adversativas, como Sed, At, Autem, pero.
Racionales, como Ideo, ldcirco, Igitur, por eso,

por tanto.
Causales, como Nam, Nainque, Enim, porque.
Fínales, como Ut, Quo, para que.
Condicionales, como Dum, Modo, con tal que;

Si, si; Nisi , sino.
Expletivas que adornan la Oracion, como Qui-

dem, Equidem.
De estas unas se anteponen , y son At, Atque,

Et, Vel, Sive, Seu, Nec, Neque ¿?c.
Otras se posponen , y son Autem , Enim, Que,

Quidem, Ve y Vero , con Ne cuando se duda.
Otras se anteponen y posponen , y son Ergo,

Igitur, Itaque, Equidem, Tatuen Vic.
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LIBRO SEGUNDO

DE LA GRAMÁTICA LATINA.

SINTAXIS.

ASintaxí.r, voz Griega, que en Latin significa
Construccion , es la que ensefia á ordenar las
partes de la Oracion. Es de dos maneras : Pro-
pia y Figurada. La Propia es la que ensefia la
colocacion natural de las palabras ; y la Figu-
rada la que usa de figuras. Una y otra se di-
viden en Concordancia y Régimen Concordancia
es la correspondencia que tiene una parte de la
Oracion con otra, conviniendo con 'ella en al-
guna circunstancia. Régimen es la propiedad que
tiene una parte de la Oracion de regir ó llevar
otra despues de sí.

SINTJAXIS PROPIA.

DE LAS CONCORDANCIAS DEL NOMBRE.

Regla I.

Dos ó mas Substantivos continuados , y perte-
necientes  á una misma cosa , se ponen en un
mismo caso, aunque se diferencien en género ó
número , ó en uno y en otro. V. gr. Urbs Tole-
turn, la Ciudad de Toledo : Urbs dthen^e , la
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Ciudad de Atenas: Rex delicice pópuli, el Rey de-
licias del pueblo.

IL
Todo Adjetivo (cualquiera que sea) concierta

en género, número y caso con el Substantivo
á quien se refiere. V. gr. Pater veras, el padre
verdadero: Mater nostra, nuestra madre: Manci-
pium notum, el esclavo conocido.

M.
Dos ó mas Substantivos unidos por Conjun_

cion de ordinario piden Adjetivo de Plural, el
cual concertará con ellos con este órden. Si los
Substantivos fueren de cosas animadas, pero di-
ferentes en género, el Adjetivo ó Participio con-
certará con el masculino. V. gr. Puer, virgo, et
inancipium pulcherrimi sunt. Si hay solamente dos,
uno femenino, y el otro neutro, el femenino se
podrá poner por Supuesto, y el neutro en Abla-
tivo con Burn. V. gr. Lucretia cum mancipio occi-
sa fuit. Si fueren de cosas inanimadas, comun-
mente concierta el Adjetivo en la neutra termi-
nacion. V. gr. Ager, dornus, et templum eor,busta
fúerunt.

CONCORDANCIAS DEL PRONOMBRE.

Regla I.
Los Pronombres personales no tienen género

determinado, y asi el Adjetivo concertará en gé-
nero con el Substantivo que en cada uno de ellos
se entendiere. V. gr. Si en Ego se entiende Dó-
minus , se pondrá bonus; sí Dómina, bona; si
.Tkiancipium , bonum.

10
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1I.
Cuando los Posesivos Sc juntan con nombres

de significacion dudosa, como Amor, Memoria
2c. si significan accion, conciertan con ellos. V.
gr. Amor mneus, el amor que yo tengo. Pero signi-
ficando pasion, se ponen los Genitivos de Ego,
Tu, Sui en Singular ó Plural. V. gr. Amor mnei,
el amor que me tienen: Memoria nostri, la me-
moria que tienen de nosotros.

111.
El Relativo Qui siempre viene entre dos casos

de un mismo Substantivo, de los cuales el primero
se llama Antecedente, 'á quien sigue el Relativo
en género y número, y alguna vez en caso: el
segundo se llama Consiguiente, con el cual con-
cierta en género, número y caso. V. gr. Epístola,
quam accepi, grata milii fait, la carta que recibí
me fue agradable ; donde se ve que quam sigue
el género y numero de su Antecedente .Epístola.
espreso, y concierta en género, número y caso
con su Consiguiente Epistolam tácito. Otras veces
se halla tácito el Antecedente, y el Consiguiente. ,-'
espreso. V. gr. Quaui Epistolam accepi , grata
mini fuit. Otras se hallan tácitos el Antecedente y
Consiguiente, como: Sunt , quos arma delectant.
Otras se hallan espresos, como: Is causara haber,
quam causara ad te deferet. Cic.

t
USO Y CONCORDANCIA DE LOS RECÍPROCOS.

Regla 1.
Usamos del Recíproco primitivo Sui en el caso
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conveniente al Verbo, cuando el se, si, ¡e, la ;?c.
se refiere á la tercera persona, que es supuesto en
la Oracion. V. gr. Petrus amat se, recordatur su¡,
cónsulit sibi, et loquitur secum, Pedro se ama, se
acuerda de sí, mira por sí, y habla consigo.
Tambien usarémos de Sul cuando hay dos Ora-
ciones, y el caso del segundo Verbo se refiere á
la tercera persona, que es supuesto del primero.
V. gr. Hostis te orat, ut sibi ignoscas, el enemigo
te ruega que le perdones.

I I.
Usamos del Recíproco derivativo Suus cuando

el Substantivo con quien concierta es cosa posei-
da de la tercera persona , que es supuesto en la
Oracion. V. gr. Mater diligit fi/los saos, la madre
ama á sus hijos. Igualmente se usa de Suus cuando
hay dos Oraciones, y el caso del segundo Verbo
es cosa poseida del supuesto del primero. V. gr.
Amicus opt at, ut 11b3 -um swum legas, el amigo de-
sea que leas su libro.

Adicion.
Cuando en la Oracion intervienen dos ó mas

terceras personas, y el caso del Verbo se refiere
á la primera, se usará de Sui ó Suus; pero si se
refiere á cualquiera de las otras, se usará de los
Demostrativos Hic, Ille Vic., advirtiendo que lile
refiere al mas distante del Recíproco, é Hic al
jnas próximo.

CONCORDANCIAS DEL VERBO.

Regla 1.
Todo Verbo Personal quiere Nominativo antes
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148 Sintaxis.
de sí, tácito ó espreso (1), con el cual debe con-
certar en número y persona. V. gr. Magister do-
cet, el Maestro enseña: Amo, yo amo. Tambien
admite otro despues de sí con tal que se refiera
at primero, especialmente algunos Verbos neu-
tros, y los de llamar, pensar &c. V. gr. Agricola
vívit felix, el labrador vive feliz. Vocor , osephus,'
me llamo José.

11.
Dos ó mas Nominativos unidos por Conjuncion

de ordinario piden Verbo de Plural, el cual siem-
pre concierta con la persona mas noble, cual es la
primera respecto de la segunda, y ésta de la
tercera: y asi se dirá: Ego, tu, et Antonius vale-
9nuc ; yo , tú y Antonio estamos buenos.

Adiciones.

I. Algunas veces en lugar de Nominativo ó'
Acusativo (segun fuere la Oracion) se pone un
Infinitivo, ó una Oracion entera. V. gr. Vivere

(r) Dícese tácito d espreso, porque la primera y segun-
da persona corrunmente se callan en el modo finito, á no
ser que los Verbos denoten distintas acciones, como Ego
.rtudeo; 7 'udis: Yo estudio; tú juegas: d cuando hay énfasis
en la Oracion, como Tu ardes ista loqui? ¿Tú te atreves á
decir tales cosas? d cuando la primera y segunda persona
trabadas de coniuncion ron supuestos del Verbo. V. gr. Ego,
et tu discin ur lalinitatem.

Tambien se calla el Nominativo en los Verbos de lengua
ajunt, ferunt, narran &c., por entenderse homincs. En los
Verbos propios de animales, latrant , ringiunt &c., por en-
tenderse cantes, leones c. En los Verbos de naturaleza , co-
mo Pluit, ningit, grandinat, tonat &c. en donde se entien-
de Deus, cm/urn ó Natura.

UNIVERSIDAD DE HUELVA 2010



Libro I I. 	 149
placet omnibus, el vivir agrada á todos. Nosce te
ipsum descendit de Ccelo : Esta sentencia Conócete
á ti mismo bajó del Cielo.
II. Los antecedentes Homo, Res, Ille se ca-

llan con elegancia. V. gr. Qui crediderit, salvus
Brit, el que creyere será salvo.

CONCORDANCIA DE PREGUNTA Y RESPUESTA.

Regla Unica. La Pregunta y la Respuesta se
ponen en un mismo caso. V. gr. Quis est ilk'?
¿Quién es aquel? Antonius, Antonio. A no ser
que haya razon para lo contrario, como cuando
se responde por Pronombres posesivos. V. gr. Cu-
jus iuec dorrnus? Mea. ¿Pe quién es esta casa? Mia:
ó cuando se pregunta con el Genitivo Quanti,
y se responde con Ablativo. V. gr. Quanti emis-
ti librum? Tribus denariis. ¿En cuánto compraste
el libro? En tres dineros. Y así en otras ocasio-
nes, en que se callan algunas voces, cuya espli-
cacion queda á cargo del Maestro.

DE LA REGENCIA DE LAS PARTES
DE LA ORACION.

DEL NOMBEE SUBSTANTIVO.

Regla I.
Todo Nombre Substantivo puede regir Genitivo

de posesion, el cual comunmente lleva la pre-
posicion de. V. gr. Amor litterarum, el amor de
las letras.

II.
Opus y Usus , equivaliendo á Necesse , necesi-
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dad, y juntándose con Sure, es, fui, rigen No-
minativo ó Ablativo de cosa y Dativo de persona.
V. gr. Opus est inihi Prcceptore, vel Prceceptor
opus est mini, necesito de Maestro.

Adicion.

Cuando lo que se necesita es Verbo, se pon
-dr.í éste en Infinitivo, aunque traiga romance de

Gerundio. Y si el Infinitivo no tiene persona que
padece, se podrá usar del Participio de Pretérito
puesto en Ablativo. V. gr. Opus est mi/ti propera-
re, vel properato, necesito de darme priesa.

I11.

Los Nombres Verbales, asi Substantivos como
Adjetivos, rigen los casos de sus Verbos. V. gr.
Ovtcmperatio legibus, la obediencia á las leyes:
Insuetus labor¡, no acostumbrado al trabajo.

I V.

Cuando los Adjetivos se ponen como Substan-
tivos, se hallan en la neutra terminacion de Sin-
gular ó Plural, y rigen Genitivo. V. gr. Tantum
auri, quantum argenti, tanto oro como plata: Per
aspera montium, por lo fragoso de los montes.

Adicion.

Plus en Singular se substantiva, y en Plural
se adjetiva. V. gr. Plus laboru'n, vel plures.labo-
res, mas trabajos : Nerno y Nu!/us no se subs=
tantivan, y en su lugar se usa de Nihil. V. gr:
Nihil leváminis , ningun alivio. Los Adjetivos
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y Pronombres que se suelen substantivar , son:
Mu/turn, plurimurn , tantum, quantum, aliquid,
aliad, id, idem, siquid mac.

DEL RLGIMEN DEL ADJETIVO.

Regla I.
Los Adjetivos que significan ciencia, participa-

cion, y sus contrarios, y los acabados en ax, ius,
idus y osos rigen Genitivo.

Egemplos.
Peritus juris, sabio en el derecho.
1rnperiius doctrince, el que no sabe la doctrina.
Memor gehennr, el que se acuerda del infierno.
Irnrnemor injurice, el que no se acuerda de la injuria.
Particeps prredce, participante de la presa.
Expers ingenii, falto de ingenio.
Capax secreti, capaz de secreto.
Conscius scéleris , sabedor del delito.
Cúpidus pacis, deseoso de la paz.
Studiosus litteraruin, aficionado á las letras.

IL
Los Adjetivos que signiGean semejanza, dese

-mejanza, igualdad y desigualdad, con Communis,
Proprius y Superstes, rigen Genitivo ó Dativo;
á los cuales se juntan los de amistad, compañía,
vecindad y parentesco.

Egemplos.

Sim/lis patris, vel patri, semejante al padre.
Dissi,nilis suorum , vel suis , desemejante á los

suyos.
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JEqualis fratris, vel fratri, igual al hermano.
Dispar horum , vel his, desigual á estos.
Cornmunis utriusque, vel utrique, comun á ambos.
Proprius Oratoris, vel Oratori, propio del Orador.
Superstes patri:, vel patri, el que sobrevive al

padre.
Amicus Ccesaris, vel C'sari, amigo del César.
Cornes Regis, vel Xegi, compañero del Rey.
Af fuels rnatris, vel matri, pariente de la madre.

III.
Estos Adjetivos Dignos é Indignos, y muchos

que dery tan abundancia ó escasez, rigen Genitivo
ó Ablativo.

Egemplos.
Dignus honoris, vel honore, digno de honor.
Indignus múneris, vel mt nere, indigno del em-

pico.
Plenas timoris, vel timare, lleno de temor.
Casas lúrninis, vel lz'mine, falto de luz (ciego).
Abundant lactis, vel lacte, abundante de leche.
manis verboram, vel verbis, escaso de palabras.

IV.
Los Adjetivos que significan obediencia, prove-

cho, deleite, agrado, favor, fidelidad, y sus con-
trarios; los Verbales en bilis; algunos compuestos
de via, y en fin muchos que se componen de la
preposicion con, piden Dativo.

Egemplos.

Supplex vobis, rendido á vosotros.
Salutaris Reipublicce, saludable á la República:
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Perniciosos móribus, perjudicial á las costumbres.
Jucundus nobis, gustoso á nosotros.
Molestos aliis, molesto á otros.
Gratos Cesari, grato al César.
Odiosos plerisque, odioso á los mas.
Propinas urbi, favorable á la ciudad.
Adversus virtuti, contrario á la virtud.
Fidelis Imperio, fiel al Imperio.
In'idelis hero, desleal al amo.
Amabilis omnibus, amab:e á todos.
Pervius hóstibus, patente á los enemigos.
Consentaneus rationi, conforme á la raven.

V.
Los Adjetivos que significan prontitud, inclina-

clon, aptitud, y sus contrarios , rigen Dativo ó
Acusativo con ad.

Egemplos.
• Paratus morti, vel ad, preparado para la muerte.
Pronos virtuti, vel ad, inclinado á la virtud.
Aptos bello, vel ad, apto para la guerra.
Ineptos armis, vel ad, inepto para las armas.

1i 1.
Estos Adjetivos Contentus, Prceditc,s y Fretus

rigen Ablativo.
Eg em plot.

Contentos sua sorte, contento con su suerte.
Pr^e:litus ingenio, dotado de ingenio.
Fretus auxilio , confiado en el socorro.

vi 1.
Los AIljetivos que significan ausencia, distancia,

diferencia v seguridad, y los Ordinales Primas,
Secundus ¿c. rigen Ablativo con j,,- vel ab, á los
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cuales se llegan los nombres de descendencia, que
tambien rigen Ablativo con á, vel ab, ó con é, vel
ex, vel de, tácitas ó espresas.

Egemplos.
Extorris d patria, desterrado de la patria.
Distanr ab urbe, distante de la ciudad.
Abltorrens, alienus d vero, ageno de verdad.
Incolumis á calarnitate, libre de la calamidad.
Primus á R'ge, el primero despues del Rey.
Ortus á, vel ex claris parentibus, nacido de padres

esclarecidos.
Natus nobili genere, nacido de noble linage.
Oriundus á Gothis, descendiente de los Godos.

VII I.
Algunos Adjetivos Verbales acabados en bundus

rigen los casos de sus Verbos; pero no se encuen-
tran sino con Dativo ó Acusativo. V. gr. Gratula-
bundur Patrice, el que felicita á la Patria: Popu-
¡abundus agror, el que tala los campos.

DEL COMPARATIVO.

`. v • 	Regla Unica.
El Nombre Comparativo (el cual comunmente

viene con el romance Haas que) rige Ablativo , y
se puede mudar en Nominativo con la partícula
qua►n , á no ser que el Ablativo sea relativo o
negativo: V. gr. Dulcior muelle, vel quam niel, mas
dulce que la miel. Pero si la Oracion es de ln9-
nirivo, se podrá mudar en Acusativo con dicha
partícula : V. gr. Dicunt Re e;:z. seniorein else
Regina, vel quam Reginarn, dicen que el Rey es
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mas viejo que la Reina. Resuélvese en su positivo
con el Adverbio rnagis, ó con minus, trocando las
personas: y tambien con estas Preposiciones pry-,
ante, supra y super. V. gr. Tu corazon es mas
duro que las piedras: Cor tuu,n rnagís durum est
lapidibus, vel quanm lipides. Con »sinus: Lápides
minus duri suet conde tuo. Con las Preposiciones:
Cor tuurn durum est pre lapidibus , vel ante,
vel supra, vel super lápides.

Adicion.

Con el romance mas de quiere los casos de
particion , y la Oracion se hará por Comparativo,
siendo dos solamente los grados de cornparacion;
porque si es de uno á muchos, comunmente se
usa de Superlativo.

DEL SUPERLATIVO.

R!yla Unica.
El Superlativo es de dos maneras, Absoluto y

Respectivo. El Absoluto lleva el romance muy,
ó la termination sima, como muy docto, ó doctf-
sinio, y no rige caso alguno. El Respectivo lleva
el romance reas de, y rige Genitivo de Plural, ó
de Singular de coleccion, y ambos se pueden mu-
dar en Ablativo con é, vet ex, vel do-, y el de
Plural en Acusativo con inter. V. gr. Fortissimus
Roinanorum, vel e-,: Ro^na.nis, vel inter Romanos,
el mas fuerte de los Romanos; Doctissimus totius
Gra'che, vel ex tota Grecia, el mas docto de toda.
la Grecia.

El Superlativo Absoluto se resuelve en su po=
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sitivo con los Adverbios máxime 6 valde , y á
veces con las Preposiciones per y pre unidas al
positivo; pero el Respectivo solo con máxime, ó
con las Preposiciones pre, supra 5.3c. 140

Adicion.

Los Comparativos y Superlativos, ademas de
su propio caso , pueden regir el caso de su Po-
sitivo: V. gr. Mi/zi nemo est ainicior Attico, na-
die es mas querido mio que Atico: furis omnium
peritissimus, el mas inteligente de todos en el
derecho.

DEL PARTITIVO Y NUMERAL.

Regla I.
Los Nombres Partitivos y Numerales , como

quis, quidam, untss, prim us &c., y cualesquiera
Adjetivos que significan particion , como multi,
pauci 8c. rigen Genitivo de Plural , ó de Sin-
gular de colsecion, y ambos se pueden mudar en
Ablativo con e, vel ex, vel de, y el de Plural
en Acusativo con inter.

Egemplos.

Quis vestr vn , vel ex vobis , vel inter vos ?
¿Quién de vosotros?

Quidam amicorum, alguno de los amigos.
Unus plebis, uno de la plebe.
Primus omnium , el primero de todos.
Multi sociorum , muchos de los compañeros.
Pleríque civitatis, los mas de la ciudad.
4lser oculorum, el uno de los ojos.
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I I.

Los Genitivos Nostrum y T/estrúm se juntan
con los Numerales, Partitivos, (omparativs y
Superlativos ; y los Genitivos Nostri y Vestri
con las demas partes de la Oracion, que rigen
Genitivo.

Egemplos.
Primus nostrum , el primero de nosotros.
Pauci vestri^m, pocos de vosotros.
Major n' rt- ú Jr , el mayor de nosotros.
161ínimus vestri m , el menor de vosotros.
Studiosus no_tri, afecto á nosotros.
Recordor vestri, me acuerdo de vosotros.

DEL RÉGIMEN DEL PRONOMBRE.

Regla Unica.

Los Pronombres Posesivos Meus , Taus mac.
quieren Genitivo, as¡ de Substantivos, corno de
Adjetivos. V. gr. Mea solius culpa corrigi non
potest, sola mi culpa no puede tener enmienda:
Tua Pr etoris interest esse solertern, á ti Corre

-gidor importa ser cuidadoso.

DEL RÉGIMEN DEL VERBO.

DEL VERBO cuM.

Regla Unica.

El Verbo Sun cuando significa ser quiere
dos Nominativos. Cuando significa tocar ó im-
portar rige Genitivo, y en esta significacion se
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junta con las voces Aleurn, Tuum &c. Fri signifi-
cacion de tener quiere Dativo. Finalmente cuando
significa servir ó causar, quiere dos Dativos.

Egenr píos.
Cicero fuit Orator, Ciceron fue Orador.
Regis est jubere, al Rey importa mandar.
Meum est obedire , á mí me toca obedecer.
Nlilai do^nus est, tengo una casa.
Studiurn est nobis voluptati, el estudio nos causa

gusto.
DEL VERBO ACTIVO.

Regla I.

Todo Verbo Activo , de cualquiera terminacion
que sea, rige Acusativo de persona ó cosa.

Egernplos.

Colo virtutein, reverencio la virtud.
Lnitor Sanctos, imito á los Santos.
Novi moderationern, conozco la moderation.
,7uvat me discere , me gusta el aprender.

I I.
Los Verbos de acusar, absolver y condenar ri-

gen Acusativo de persona, y Genitivo de delito
ó pena. El de delito se puede mudar en Ablativo
con de, y con ayunos Verbos puede estar sin
ella. El de pena tambien se puede mudar con al-
gunos Verbos en Ablativo sin Preposition, y con
D.zmno y Con lemno en Acusativo con ad ó in.
Este nombre Crimen se pone elegantemente en
Ablativo sin Prepusicion.
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